

Rencontre dans le cadre des 150 ans de l'École française de Rome

Workshop as part of the celebrations
for the 150th anniversary
of the École française de Rome

Organisée par
Organized by

Cécile Martini
(École française de Rome)

Raphaële Mouren
(British School at Rome, Centre Gabriel Naudé)

INFORMATIONS PRATIQUES

La rencontre se tiendra en français,
anglais et italien.
Entrée libre.

L'événement sera également
retransmis en direct.

Le lien sera disponible sur le site web
www.efrome.it

INFORMATION

The event will be held in french,
english and italian.
Free entrance.

The event will be livestreamed.
The link will be published on

www.efrome.it



Journée d'étude organisée par
Workshop organized by

École française de Rome
British School at Rome

7 février 2025

9 h - 18 h

École française de Rome
Piazza Navona, 62

Les bibliothèques de recherche à Rome (1920-1958). Collections, bâtiments, réseaux de recherche et tutelle

Research libraries
in Rome (1920s-1958).
Collections, buildings, research
networks and administrative oversight

150^e
ANNIVERSARIO
DELL'ÉCOLE
FRANÇAISE
DE ROME

En présence et en ligne
In-person and online

**Les bibliothèques de recherche
à Rome (1920-1958).
Collections, bâtiments, réseaux
de recherche et tutelle**

Research libraries in Rome
(1920s-1958). Collections,
buildings, research networks
and administrative oversight

FR

Cette rencontre fait suite à une première journée d'étude, que nous avons consacrée aux années de fondation des bibliothèques des instituts étrangers de recherche sur le territoire romain et sur leurs réseaux, jusqu'aux années vingt, en décembre 2023.

Il s'agira cette fois-ci de s'arrêter sur une tranche chronologique allant de l'époque fasciste à la fin des années cinquante, et en particulier de s'interroger sur les collections, les réseaux, les liens avec les tutelles de ces bibliothèques, mais aussi sur leurs aménagements mobiliers, leur gestion et leur public.

La complexité de ce moment historique, en Italie comme ailleurs permet d'intégrer une réflexion sur le positionnement des bibliothèques face au contexte politique, de propagande, de conflit et de reconstruction.

Comme lors de la précédente journée d'étude, le programme inclut des exemples décentrés, dans une perspective européenne.

La journée est co-organisée par l'École française de Rome et la British School at Rome, avec le soutien du Centre Gabriel Naudé (EA7286 Enssib), et inscrite dans la commémoration du cent-cinquantième de l'École. Elle est dédiée à la mémoire de Noëlle de La Blanchardière (1928-2024), figure de l'École française et première directrice professionnelle de sa bibliothèque.

EN

This workshop is a follow-up to a previous event (December 2023) centered on the founding years of libraries of foreign research institutes on Roman territory and their networks, up to the 1920s.

We will focus on the chronological period from the Fascist era to the end of the 1950s, with a special interest in collections, networks, and links with the governing bodies of these libraries, as well as their furniture arrangements, management, and audience.

The complexity of this historical moment, in Italy and elsewhere, allows for an integrated reflection on the positioning of libraries in relation to political context, propaganda, conflict, and reconstruction.

Similarly to the first workshop, the program includes examples from a European perspective.

The day is co-organized by the École française de Rome and the British School at Rome, with the support of the Centre Gabriel Naudé (EA7286 Enssib), and is part of the commemoration of the EFR's 150th anniversary.

The workshop is dedicated to the memory of Noëlle de La Blanchardière (1928-2024), first professional director of the library at the École française de Rome.

9 h 15

Mot d'accueil | *Welcome*

Abigail Brundin director, British School at Rome
Brigitte Marin directrice de l'École française de Rome

Introduction | *Introduction*

Brigitte Marin École française de Rome
Hommage à Noëlle de La Blanchardière (1928-2024)

10 h - 13 h | IT-FR

Bibliothèques et contexte historique | *Creating libraries: historical context*

Giulia Albanese (Università di Padova)
Pensare il fascismo all'estero: la costruzione di biblioteche e fondi librari sul fascismo come strumenti di propaganda

Astrid Capoferro (Istituto Svedese di Studi Classici a Roma)
L'Istituto Svedese di Studi Classici a Roma: nascita e formazione di una biblioteca di ricerca

Katie Brzustowski (Casa de Velázquez, Madrid)
À la recherche de la bibliothèque disparue : la bibliothèque de la Casa de Velázquez (1920-1958)

Isabelle Antonutti (CHCSC, Université Versailles Saint-Quentin)
Des femmes à l'École française de Rome

14 h - 17 h | IT-FR

Bibliothèques au travail | *Libraries at work*

Fabio Simonelli (Istituto storico domenicano, Roma)
La biblioteca dell'Istituto Storico Domenicano dal generalato del Maestro Martin Stanislas Gillet (1929-1946) a quello del Maestro Michael Browne (1950-1962)

Cécile Martini (École française de Rome)
1937-1958 : une lente professionnalisation de la gestion de la bibliothèque de l'École française de Rome

Luca Polidoro (Istituto centrale per il restauro, Roma)
La biblioteca dell'Istituto centrale per il restauro dall'istituzione al primo dopoguerra

Maria Adelaide Zocchi (Accademia di Danimarca, Roma)
Agli albori della biblioteca dell'Accademia di Danimarca

17 h - 18 h

Synthèse et conclusions de la journée | *Summary and closing remarks*

Michel Gras directeur de l'École française de Rome de 2003 à 2011